

Communiqué de presse

Service des affaires institutionnelles et des communications



Embargo, le mardi 31 mai 2005, 9 h CNW CODE 1 Hebdomadaires régions 38 et 69

COLLOQUE INTERNATIONAL FRANCOPHONE SUR LA POLICE ET LES CITOYENS

Nicolet, le 31 mai 2005 – Du 31 mai au 2 juin 2005 se déroule à l'École nationale de police du Québec, à Nicolet, le Colloque international francophone sur la police et les citoyens. Organisé conjointement par le Centre international de criminologie comparée (CICC) de l'Université de Montréal et l'École nationale de police du Québec, ce colloque réunira une soixantaine de conférenciers, provenant du Québec mais aussi de la France, de la Belgique, de la Suisse, des États-Unis, de la Grande-Bretagne et de l'Australie, et de quelque 150 participants.

Depuis plus de trente ans, les services de police du monde entier se sont engagés dans un vaste mouvement de réformes visant à les rapprocher des citoyens, afin de mettre en œuvre des partenariats efficaces dans les domaines de la prévention et de la répression de la criminalité. Initialement désignée par le terme de « police communautaire » ou de « police de proximité », cette stratégie a donné lieu au développement et à la mise en œuvre d'une multitude d'initiatives ayant fait l'objet d'adaptations locales.

Parallèlement à cette prolifération, d'autres approches reposant sur une intensification ciblée du recours au renseignement criminel et de la réponse policière ont vu le jour, avec l'ambition de produire des réductions conséquentes de la criminalité. Ce nouvel arsenal de mesures s'appuie sur la volonté d'améliorer non seulement le sentiment de sécurité des citoyens, mais également leur qualité de vie, en s'attaquant aux manifestations quotidiennes de la délinquance.

Chercheurs universitaires, praticiens et représentants de la société civile, les conférenciers aborderont les thèmes suivants lors du colloque :

- 1) Le modèle traditionnel de police de type communautaire
- 2) Les implications pour la gestion des organisations policières du rapprochement avec les citoyens
- 3) Les communautés et la citoyenneté
- 4) Les nouvelles modalités de l'intervention policière et leur impact sur les relations avec les citoyens
- 5) Les perspectives d'avenir : propositions de politiques et de normes pratiques pour une police répondant mieux aux besoins des citoyens.

Ce colloque est sans conteste une occasion pour le CICC de l'Université de Montréal de renforcer les liens internationaux tissés depuis longtemps avec ses partenaires étrangers et de présenter au Québec un bilan exhaustif des recherches menées dans le monde entier sur les activités policières, les partenariats police-citoyens et la production de sécurité. Par ailleurs, comme le rappelle M. Jean-Paul Brodeur, directeur du CICC, « il est essentiel d'établir un dialogue entre chercheurs et praticiens, afin de s'assurer que les citoyens disposent des meilleurs services possibles, et ce colloque représente un effort collectif dans ce sens ».

Pour l'École nationale de police du Québec, ce colloque confirme une fois de plus son rôle de carrefour de la formation policière québécoise. « La notion de police de proximité et de relations entre la police et les citoyens prend une place très importante dans nos programmes de formation », précise M^{me} Louise Gagnon-Gaudreau, directrice générale de l'École. « Ce colloque constitue pour nous un véritable vivier. De pouvoir échanger avec des chercheurs et des praticiens de partout dans le monde qui se sont penchés sur des problématiques très pointues contribue à enrichir notre vision, nos contenus de formation et nécessairement les pratiques policières québécoises. »

Soulignons que ce colloque a vu le jour grâce au soutien financier des institutions suivantes :

- Stratégie nationale pour la prévention de la criminalité
- Sécurité publique et protection civile Canada
- Ministère de la Sécurité publique du Québec
- Conseil de recherches en sciences humaines du Canada
- Commission du droit du Canada
- Bureau d'assurance du Canada

- 30 -

Source:

Pierre Saint-Antoine Responsable du Service des affaires institutionnelles et des communications École nationale de police du Québec (819) 293-7495 (cellulaire)

Marc Tulin Attaché de presse Université de Montréal (514) 343-7593 Andrée Doré Conseillère en communications École nationale de police du Québec (819) 293-8631, poste 6228 (bureau) (819) 293-7257 (cellulaire)